
建设部副部长仇保兴：灾区异地重建需三思 PDF转换可能丢

失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/612/2021_2022__E5_BB_BA_

E8_AE_BE_E9_83_A8_E5_c57_612537.htm 7月3日，灾后重建规

划对口支援工作会议在成都召开。“我这次来主要是来谈问

题的，我们开会，就是要解决问题。”仇保兴，住房和城乡

建设部副部长，这位经济学和规划学双料博士对灾后重建存

在的问题尤其对异地重建冲动进行了批评，并提出了具体的

建议。会后，仇保兴接受了《中国新闻周刊》记者的独家专

访。故土难离移民会造成某种内在联系的断裂，他们跟故土

的、文化习俗的、亲戚朋友的联系这种联系也是生产力中国

新闻周刊：昨天我们的同事从基层反馈回信息，说有一个乡

非常希望异地重建。仇保兴：你要分清楚，是基层官员希望

异地重建呢？还是百姓希望异地重建？中国新闻周刊：两者

的想法一致。仇保兴：好，我们先从百姓谈起。7年前，我还

是杭州市的市长。我们给三峡的移民条件是非常优惠的，把

地给足，把别墅式的房子造好，家具都备齐了。但是移民仍

然有不满意的地方，因为有种内在的东西，没办法给他们。

移民会使某种内在的联系断裂，他们跟故土的联系、文化习

俗的认同、亲戚朋友的联系这种联系也是生产力。所以，后

来不仅仅是杭州，不少三峡移民自己搬回去了。中国新闻周

刊：除了故土难离，是否有别的原因，让你觉得异地重建应

该慎重。仇保兴：从历史经验看，我们国家前几次的地震灾

后重建，基本以就地重建为主。1949年到2007年，我国一共

发生15次破坏性地震，其中13次是原地重建，只有1976年唐

山大地震和新疆的地震是移址。但是，唐山大地震最后的检



验结果也是就地重建合理，移址重建的目标和规划不合理。

就地重建对当地场景的认同，文化习俗的延续，自然资源的

利用、社区和血缘关系的利用等方面都有利；同时，就地重

建时，基础设施恢复的成本低。最近我们跟日本国土交通省

重建局的局长会谈。他说日本是地震多发区，但是近1000年

来，只有极少数山区10多户人家的小山村，因泥石流导致不

宜居住而异地重建。异地重建会造成人口的大量萎缩，地区

经济活力的下降，这是日本的观点。第二个，异地建设必须

要尊重当地全体老百姓的同意，实际上是难以办到的。无

论1922年的东京大地震，还是1995年的日本阪神大地震都是

就地重建。中国新闻周刊：我注意到，你刚才在会上还特意

强调，要抢救原有的规划图纸和城建档案。仇保兴:对。首先

，知己知彼。所谓“知彼”就是要了解地震灾区的地形原貌

，也就是原来的城镇布局。及时抢救受灾城镇的规划图纸和

城建档案，是了解其原貌的一个重要途径。抢救受灾城镇的

规划图纸和城建档案的意义在于：一方面可通过对规划图纸

和城建档案的分析来发现地震灾区现有各类城镇规划存在的

缺陷，并及时进行有针对性的规划修编，以利于指导灾后重

建工作。另一方面，可直接用于指导城市基础设施的抢修。

例如城市桥梁、涵洞、自来水主支干管、排水管网及燃气管

网等的修复，都必须依据原有的规划和城建档案。说到这里

你就会明白，如果我们在原有的基础上重建，会避免多么大

的浪费。 技术上有解决之道美国有个室内网球场，就坐落在

断裂带上中国新闻周刊：灾区有些地方，情况确实很严重，

甚至有处在地震断裂带上的乡镇，这是否符合异地搬迁条件

？仇保兴：不是所有的结构都是断裂带。存在发震的断裂带



是地质结构学当中的一个专门术语，不能拿来随便用。不能

认为某个镇或村这里遭受了地震的破坏，就说是存在发震断

裂带。去年出版的《城市抗震防灾规划标准》上讲得比较明

确，只有那些不可能断定位置的活动断裂带才要建筑避让

在200米以外。我们甚至在美国的加利福尼亚州看到，斯坦福

大学的高能物理建筑，距离著名的断裂带只有100米。但它的

建筑标准要求是非常高的。美国还有一个室内的网球场，这

个室内的网球场就坐落在断裂带上。如果建筑横跨断裂带，

地震再来临的时候，难免粉身碎骨。建筑师就想了绝妙的办

法，把网球场建筑分成两个部分，分别建在断裂带两侧，即

使因为地震发生地表断裂，上升或下沉几米，建筑也不会有

事。当然，前提是建筑得抗得住震。如果地震所造成的次生

灾害，直接威胁某一块建筑用地。这个建筑用地，依照标准

可进入“不宜建设用地”之列，如不可治理的泥石流滑坡等

。一种选择是将其改为公园绿化用地。中国新闻周刊：你是

说，如果没有大的泥石流那样的次生灾害，仅仅是地震，是

完全可以依靠技术手段解决居住问题的？仇保兴：可以这么

说。部里在2001年出台了《建筑抗震设计规范》。比如说抗

震设防烈度为7度的房子建筑，在遭遇到8级(震级)地震，它

都不会倒。这就是“大震不倒(再大的地震都不会倒)，小震

可用，中震可修”的要求。倒了的建筑肯定是有毛病的。一

种是2001年之前的建筑，那时还没有统一的抗震规范，有的

建筑修得好一点，有的差一点；另一种是2001年之后的建筑

，如果倒了，说明《建筑抗震设计规范》没被执行。中国新

闻周刊：如果再来一个8级的地震，如果在映秀这样的地方，

这个房子确保不倒，我要修几级的烈度才行？仇保兴：按照



现定的设防标准，8度设防就行了。这方面是经过实验反复验

证的。一般是按照这个标准做了一个建筑，然后放在地震模

拟平台上，地震平台是可以模拟到8级地震，烈度可以达到10

度以上。在这种情况下，房子的整个框架不会倒。中国新闻

周刊：加了抗震的技术，造价是否有很大幅度提高？仇保兴

：一般会提高工程造价的10%～15%。和异地搬迁相比，哪个

成本更高，你自己可以做判断。中国新闻周刊：现在已经确

定下来要异地搬迁的地区，一共有几个？仇保兴：目前定下

来的只有北川。在地震中间，确实所有的农田林地被泥石流

全部损坏无法恢复，当地农民因没有任何生产资料可以利用

，我们才考虑异地重建。但是这一点要慎重，千万不要简单

地下结论，因为农田和山上的梯田是最抗震的。现在还有7个

镇、15个乡还不明确。7个镇到底搬还是不搬，迁到哪里还没

有确定；15个乡到底是合并还是迁移也没有明确，必须经过
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